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和一长住德国的朋友聊起，在德国都不好意思轻易叫艺术家，他去办签证的时候签证官字
斟句酌地让他在职业一栏填了个“从事艺术工作”，相当于我们在六七十年代的称谓“艺术工
作者”。在中国“艺术家”很多，倒也不确定是不是好好工作。一晃毕业四年了，廖斐一伙年
轻人从开始接活、给外国艺术家做作品、一起攒展览、到处搬家……他们好像忙忙叨叨一直
在做和艺术有关的事，包括最近做的“未知博物馆"项目，实在像些永动的艺术工作者。生
活不容易，要做艺术还要养活自己。他们几个基本都是教业余班代课来养活自己和艺术，
前面好几年要面对现实的各种压力，没钱做画框时就在纸上画画，廖斐有很多个画画的本
子，里面布满作品的方案和哲学意味的小画，比起北京年轻艺术家的机会和焦躁，住在上
海的廖斐们的时间被拉长了，我所熟悉的廖斐思索的脸上，镜片反射出城市最日常的景象，
关于艺术的梦想就像海市蜃楼的乌托邦。

向：从大学毕业至今，你们一直是"集体劳动”。艺术家一般都是个体劳动，为什么你们会
选择“集体主义"？

廖：2006至 2008年这段时间我和隋长江、吴鼎、夏国明、郑焕、孙晋几个同班同学一块
开了个叫"装载联盟”的雕塑公司，当时在一起的原因是大家感情很好，毕业后有活总是一
起干，所以干脆就一块开公司了。在开公司的期间我们成立了一个艺术小组叫“logues”，那
时是集体创作。当时我们希望能把"logues”做成公司的艺术品牌，进行一种公司化的操作。
后水“装载联盟”关门大吉，“logues”也就随之消失了。

“logues”和现在我在参与的“未知博物馆”的区别很大。“未知博物馆”尽管是一个没有实体的
博物馆，但它的确是一个正在成长的博物馆，它不是一个艺术小组。在这里面我希望能做
些自己能做的事帮助它成长。

向：之前艺术圈也有一些团体出现的，除了像早期厦门达达、北方群体这种只是以地域和
基本艺术主张划分的艺术家集团之外，也有真的一起做作品的团队，像早期的大尾象，后
来的阳江组、没顶公司，更年轻一代的 UMASK、他们等，你们的方式和他们一样吗？集体
创作是你们的针对艺术创作的各种问题提出的主张还是必要形式？

廖：我想最大的区别是艺术团队不做艺术恐怕就不是艺术团队了，而“未知博物馆”要是不
做艺术项目还是博物馆。它的目的是让思想沟通交流的机制，做作品只是其中一种沟通方
式，我们有更多的讨论、研究性的工作。在做作品上有的是集体完成，有的是个体独立创
作，看具体的情况而定。但如果说博物馆是"集体创作”出来的那么我同意，它真不是一个
人能做的事情。

向：讲讲和“未知博物馆”相关的作品吧。

廖：由于“未知博物馆”在它草创时期只有艺术家参与其中，我们就以做艺术展览的方式展
开。现在这种情况也在随着参与人员的变动而在发生变化。我对“未知博物馆”的理解是，
它要把问题呈现出来，而不是答案。它不会有固定的场地，流动和生长才是它的常态。
“未知博物馆”日前做了 4个项目：“一句话”、“停止五分钟”、“冥想合"和“当我们谈论艺术
时，我们在谈论什么？”。“一句话”就是你说一句话，或写、或想，用一句话便展示了。
“停止五分钟”就是参与的人约好一个时间，无论当时在千嘛停下来五分钟。“冥想台”是你
画一个设计一个想一个你的“冥想台”，也展示了些尽管不是“冥想台”，但的确在现实生活
中起到让我们冥想作用的物品。“当我们谈论艺术时，我在谈论什么？”更多是关于艺术标
准的话题，但很多时候当我们特意指向某个问题的时候，它呈现的却是其他的什么。



向：集体创作可以想象一定需要大家一起讨论的过程，每件作品都是大家一起商量的吗？
还是每次以一个人为主，其他人补充？很好奇这是个相对民主的方式吗？

廖：一般谁提出的项目，谁便是主导者。有点像做音乐有人起了个动机，有感觉的话你就
可以回应。不同的项日，规则都不一样，因人、因事情而异。比如“当我们在谈论艺术的
时候，我们在谈论什么？”这个项目时，讨论整个框架的时候，我们有不同意见，争吵了很
多次才梳理清楚它的构架：针对性和现场的呈现方式的关系。之后在这个范围里，我们邀
请了很多朋友把自己的东西拿过来进行比较放松的展示。但在另一个项目“乌托邦房间”中，
对于作品的尺寸、形态、针对的方向都有一定的要求。而乌托邦这个主题太宽泛了，一次
不可能什么都做，讨论的过程中一直在做减法。

向：乌托邦对你/你们都是很有意思、很重要的概念吗？指涉理想吗？

廖：乌托邦对我来说的确是一个很重要的概念。它不仅仅指向理想，还是我们生活的一部
分。乌托邦看起来米很轻盈、很美好、很虚幻，但它又有很沉重、很残酷、很现实的一面。

向：“未知博物馆”是可以面对假设中的任何一位观众的吗？既然是博物馆，属于它的所有
东西都应该被保存下来，而在未来什么时候成为任何人都可以阅览的东西，是吗？它收集
的范围计划包括什么？有专门人管理它吗？还是会随着时间的推移慢慢大家都失去兴趣而
逐渐消失成为过往的艺术品？

廖：“未知博物馆"储存下米的主要是文本和图片，观众可以在网上阅览。“未知博物馆”的
产生，是基于对博物馆制度的反思，另一方面是对未知的思考。传统的博物馆的功能是收
集整理历史上已存在的文化或艺术事实，它的价值判断是权威性的，并将这一价值判断传
播给大众，同时伴随着保守而陈旧的观念归属。

“未知博物馆”是想独立地尝试建立自己的标淮。它是针对我们自己的真实处境提出问题，
是一种试错的态度，对未知之物我们抱有敬意，并尝试去了解，而不是答案的呈现。未知
博物馆的主要功能不是收藏已有之物，而是探索未知之物。它存在于每一次活动和发生的
事件中。当活动或事件结束，“未知博物馆"就隐于未知之中。当有人对未知发生兴趣并思
考时，“未知博物馆”就存在，它并不依赖于某个实体空间的维持，而是存在于参与者的精
神自省和观照当中。

向：除了参加这个团队的创作之外，你们每个人都还进行独立创作，独立创作的作品和大
家一起做的作品相似吗？

廖：对我来说参与“未知博物馆”那是很多人去旅行，今天这一段有甲与你同行，明天也许
是乙了，后天你也不在了。而自己做作品是自己背一个包，甚至空手都可以上路的。让作
品自己说话更真实，过多解释都是多余的。

向：我知道你平时还画了一些画，是一些草图还是对绘画本身感兴趣，怎么看待绘画、雕
塑这类传统方式的语言？

廖：一开始画画是因为自己想写个东西，需要些插图。画着画着觉得越来越来劲，渐渐地
开始对绘画本身越来越感兴趣了，也开始画些不是插图的画了。传统语言我不懂，站在外
面我也不知道怎么说。我印象挺深的一件事，在书上看来的。有很多记者问傅雷先生，艺
术该往何处去。傅雷先生说，往深处去。一开始我觉得傅雷说这句话有点糊弄事。后来再
想想好像还真是这么回事，先生不是随口说说的。我想这话放在传统语言上一样有效吧。



向：现在的生活状况怎样？你们怎么度过毕业后的经济难关的？现在做作品的钱都从哪儿
来？

廖：生活状况就是物质条件很一般，精神上还挺乐观的。自己想要更多空闲的时间，没去
做朝九晚五的工作，所以经济一直是个问题。碰到困难时就画纸本的画，这个很省钱。现
在主要的收入来源就是带美术班什么的。

向：你父亲有时会给我打电话，谈论你的未来，他对你现在做的事情始终很困惑，主要认
为不能养活你和你未来的家庭，不能进入“正常”生活，你如何获得父母的理解？如何让自
己在生活的基本底线中面对理想也不困惑？

廖：目前很因难，和父母解释得再好，看到你没什么钱，他们还是没办法接受。你日子过
好了，他们也就没有困惑了。对我而言不困惑最好的办法就是带美术班把美术班带好，干
活把活干好，画画把画画好，集中精力往前看。

向：你出生在江西，是中国美术学院附中毕业的，在上海读大学，你对景德镇、杭州、上
海、北京这几个城市有怎样的情感？会考虑把创作的基地一直放在上海吗？

廖：景德镇是一个到处都是手工作坊的城市，它总是给我一种很踏实的感觉，让我觉得有
手有脚的人只要热爱劳动就能幸福地活着。我在杭州读的高中，但是钱塘江边上，那边的
人说的都是萧山话，所以其实我对杭州不了解。但在这座城市让我知道些人和事情，知道
了原来我们还可以这样或那样的生活。上海在今天是一个冷漠和温柔混搭的城市，但这个
城市曾经那么的激烈，有过那么多的故事，让人遐想，总觉得有什么在它的后头，有种“云
深不知处”的感觉。北京，在那么多电影、连续剧和朋友们的谈话里反复出现，渐渐地也变
得很抽象了，变成一个符号和景观。

我对环境要求不高，如果一定要在热闹的氛围与冷漠的氛围中做个选择，我想我会选择冷
漠的那个。
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